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A
apostas, seja por plataformas
que costumam envolver es-
portes ou por meio dos cas-
sinos online, tem mexido com
o comportamento das pesso-
as. Por causa desse assunto
tão atual, o Procon-BA, órgão
ligado a Secretaria de Justiça
e Direitos Humanos (SJDH)
promoveu um workshop so-
bre os impactos nos que es-
sas apostas online provo-
cam, além dos desafios para
implementação da Lei
14.790.

Durante o evento realiza-
do ontem (11), os palestran-
tes do assunto foram o advo-
gado e presidente da Comis-
são Digital da OAB/BA, Diogo
Gabriel Fernandes e o profes-
sor de Direito do Consumidor
do Instituto Brasiliense de Di-
reito Público da Escola de Di-
reito de Brasília, Ricardo Mo-
rishita Wada. Diogo iniciou o
debate falando como essas
apostas online têm sido alvo
de críticas e elogios em todo
âmbito da sociedade e como
funciona essas plataformas
de cassinos online e como se
diferem das “bets” desporti-
vas, regulamentadas por lei.
“Nosso papel nesse
workshop é estar trazendo um
pouco mais de conhecimen-
to sobre o assunto. Alertar
sobre como essa crescente
tem levado a mudança de
comportamentos. Parte dos
trabalhadores tem tido com-
portamentos compulsivos”,
pontuou o advogado.

Tiago Venâncio, Superin-
tendente do Procon-BA, afir-
mou que o órgão sai na fren-
te nesse debate em defesa
dos consumidores, tanto que
está realizando esse
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UNEX abre vagas
para curso de
idiomas nesta
segunda-feira

A partir da próxima
segunda-feira, dia 15 de
julho, a UNEX – Associação
de ex-alunos da UNEB –
realiza matrículas para os
cursos de idiomas (inglês
e espanhol), a preços
populares. O período para
recebimento das
inscrições segue até o dia
8 de agosto, mas está
condicionado à
disponibilidade de vagas.
As oportunidades são para
adultos e adolescentes de
11 a 15 anos, com opções
diversas de dias e
horários, inclusive aos
sábados. O aluno ainda
poderá escolher entre a
modalidade remota, com
aulas ao vivo e em contato
direto com o professor, e a
presencial, com aulas no
Shopping Cabula Master,
em frente à UNEB do
Cabula.

Acelen forma Joint
Venture para
implantar parque
solar de 161MW

A  Acelen, por meio da
Refinaria de Mataripe,
anuncia a formação de joint
venture com a Perfin Infra
Administração de Recursos
e a Illian Energias Renová-
veis para investir em um
projeto de energia solar.
Além de atender a própria
demanda de energia elétrica,
com esse empreendimento,
a empresa também avança
em suas metas de descar-
bonização. A previsão é que o
complexo solar comece a
operar a partir do terceiro
trimestre de 2025.

workshop para debater esse
tema, que é novo. “É um as-
sunto que até o momento, ele
não tem muitas reclamações
dentro do Procon, mas nos
antecipamos devido ao cres-
cimento desse segmento que
nos preocupa. Nosso papel
é orientar esses consumido-
res para terem clareza do que
eles estão adquirindo”, pon-
tuou.

Perguntado sobre como
combater as divulgações dos
influenciadores digitais que
não costumam refletir a reali-
dade de quem joga, o supe-
rintendente do órgão salien-
tou sobre a Lei 14.790, que
irá ajudar a subsidiar o traba-
lho do órgão e o Procon-BA
vai exigir que as empresas
disponibilizem as informa-
ções de maneira clara e os-
tensiva.

Ricardo Morishita de-
monstrou muita preocupa-
ção. “Dados que a Folha de
São Paulo levantou no início
do ano mostram que o Brasil
já utiliza mais recursos em
apostas, do que, por exem-
plo, toda exportação de carne
que o país faz. Então você
imagina o tamanho desse
montante que tem se utiliza-
do”, afirmou.

O palestrante ainda expli-
cou o porquê das apostas,
principalmente as digitais
costumam ser reguladas e
controladas. Segundo Mo-
rishita, por razões da preser-
vação da poupança popular,
evitando que as pessoas se
endividem e por questões do
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Meios digitais
são ferramentas
fortes para
causar
dependências
nas apostas,
afirmam
especialistas

próprio país, já que é o dinhei-
ro que circula no território.

Outro tópico abordado por
Ricardo na entrevista foi so-
bre a saúde. O professor sa-
lientou como os meios digi-
tais são fortes para promover
a dependência dos jogos.
“Hoje, quando a pessoa se
torna viciada em jogar é cha-
mado de ludopatia. Uma do-
ença que cria um vício nas
pessoas. Vemos que o digi-
tal é muito forte, porque está
disponível 24 horas. Sete dias
por semana. A pessoa pode
jogar do seu celular, não pre-
cisando se deslocar até um
local físico, além de ter estí-
mulos e recompensas. Então
olha o risco que temos, es-
pecialmente das pessoas
que tem uma propensão de
desenvolver o vício. Por isso
existe a Lei 14.790 para regu-
lar isso. Porque é importante
para proteger as pessoas do

risco no ponto de vista da saú-
de, da poupança e da integri-
dade”, ressaltou Ricardo.

O professor ainda salien-
tou que esses jogos podem
ser considerados “jogos de
azar” e a chance de ganhar é
mínima e que em hipótese
nenhuma pode ser dito que é
algum tipo de investimento. E
que o grande desafio é com-
bater a publicidade engano-
sa. Sobre haver desigualda-
de social no Brasil, pergunta-
do se acredita que muitas
pessoas buscam esses tipos
de jogos como uma forma de
mudança social, Ricardo afir-
mou que não tem dúvidas
que as pessoas têm busca-
do isso como uma forma de
complementação de renda e
estão sendo enganadas.

Mas há quem discorde
da visão do palestrante. O
universitário Lucas Benevi-
des costuma apostar fre-

quentemente em jogos es-
portivos e explicou cuja meta
é viver das apostas. “Eu co-
mecei por diversão e hoje se
tornou uma bela renda extra.
Aposto sempre em futebol e
basquete. Por conta de ter
mais estatísticas, diferente de
cassinos online, que são
manipulados. Meu sonho é
viver disso, por mais que seja
difícil”, destacou o universitá-
rio.

Perguntado se ele teve
mais ganhos ou perdas, Lu-
cas respondeu que é relativo.
Ele informou que pode perder
tudo que apostou em um
mês, mas no outro dia recu-
perar todo valor que ele per-
deu e finalizou afirmando que
até o momento ele conseguiu
trocar de aparelho celular
com os ganhos das apostas,
mas que a meta é conseguir
trocar o automóvel com esses
ganhos.

Denominada de Efeito
Estanque, uma operação de-
flagrada pela Polícia Federal e
Receita Federal, ontem, resul-
tou no cumprimento de man-
dados de busca e apreensão
em Salvador com o objetivo de
investigar a participação de um
falso advogado e um falso
contador em fraude à restitui-
ção do Imposto de Renda. Os
prejuízos poderiam chegar a
mais de R$ 16,3 milhões caso
a ação criminosa não fosse
desbaratada.

Segundo a PF, as investi-
gações foram iniciadas pela
Receita em 2020 na chama-
da Operação Alimentando.  O
esquema consistia em forjar
declarações com informa-
ções falsas de pensões ali-
mentícias, despesas de saú-
de e de instrução do titular e
dependentes.

Com isso, os investiga-
dos contribuintes tinham au-
mento do imposto a restituir
ou redução do imposto a pa-
gar.  A investigação identificou
que as declarações suspei-

PF e Receita impedem prejuízo
de 16,3 mi em fraude no IR

HIEROS VASCONCELOS
REPORTER

tas foram transmitidas de for-
ma centralizada, por meio de
dispositivos informáticos. 
Segundo depoimentos de
contribuintes, os alvos
da operação  se apresenta-
vam como advogado e conta-
dor e enganavam os contri-
buintes com promessas. 

 Além disso, existem sus-
peitas de que alguns contribu-
intes colaboraram com a frau-
de indicando novos clientes.
Tal colaboração   pode ter ge-
rado um efeito manada den-
tro de seus respectivos ambi-
entes de trabalho. De acordo
com a Receita Federal, os
contribuintes que fraudaram
foram autuados em cerca de
R$ 4 milhões, que já foram
inscritos na Dívida Ativa da
União. A Receita estima que
o prejuízo seria de cerca de
R$ 16,3 milhões, caso a frau-
de não fosse desarticulada.

Desde que a operação
passou a ser realizada, obser-
vou-se redução nos valores
das deduções, demonstrando
que as declarações falsas
estavam diminuindo. “Obser-
va-se que houve uma redução
significativa nos valores das
deduções, o que mostra que

a atuação da Receita fez com
que aumentasse o número
de retificações espontâneas,
além de estancar um potenci-
al efeito disseminador da frau-
de em maior proporção”.

CONTINUIDADE - A inves-
tigação prosseguirá na Polícia
Federal e Ministério Público
Federal a fim de apurar os
mentores da fraude, quem
contribuiu com eles e o grau
de participação de cada um.
Os investigados podem res-
ponder pela prática de crime
contra a ordem tributária, nos
termos dos arts. 1º e 2º da Lei
n. 8.137/1990 e cumprir pena
de até 5 anos de reclusão.

A Receita Federal alerta
aos contribuintes que des-
confiem de pessoas que pro-
metem facilidades para redu-
zir o valor de imposto a pagar
ou aumentar o imposto a res-
tituir. Havendo dúvidas sobre
quais são as deduções le-
gais, o melhor a fazer é con-
sultar os canais de orienta-
ções disponíveis no site da
Receita (Perguntas e Res-
postas, chat, Plantão Fiscal)
ou procurar a orientação de
profissionais qualificados.

Terceirizados da
Embasa fazem
carreata após
morte de colega

Foi enterrado na
manhã desta quinta-feira
(11), em Salvador, o corpo
de Welson Figueiredo
Macedo, funcionário
terceirizado da Empresa
Baiana de Águas e
Saneamento (Embasa),
que foi morto enquanto
voltava de moto do
trabalho. A empresa liberou
os trabalhadores para o
velório e os colegas
fizeram uma carreata para
pedir celeridade nas
investigações.

Conferência da
Mulher Advogada
discute caminhos
de transformação

“Um evento para
discutir caminhos para
transformar o mundo”.
Essa é a definição da
presidenta da OAB Bahia,
Daniela Borges, para a IV
Conferência Estadual da
Mulher Advogada, que
acontece nos dias 22 e 23
de julho, no Centro de
Convenções de Salvador.
Pela primeira vez em nove
anos, o evento será
realizado pela seccional
com uma mulher à frente
da presidência, além de
uma diretoria
predominantemente
feminina.

O Levantamento Sistemá-
tico da Produção Agrícola
(LSPA), realizado pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE), relativo ao
mês de junho de 2024, com
dados sistematizados e ana-
lisados pela Superintendên-
cia de Estudos Econômicos e
Sociais da Bahia (SEI), esti-
ma uma produção de cereais,
oleaginosas e leguminosas
de 11,3 milhões de toneladas,
o que representa um recuo de
7,0% na comparação com a
safra de 2023.

Após a produção recorde
de grãos em 2023, tanto o
IBGE como a Conab estimam
uma produção menor de
grãos na Bahia em 2024, de-
vido ao fenômeno El Niño, que
afetou negativamente as con-
dições climáticas, prejudican-
do algumas regiões produto-
ras no estado. Assim, desta-
ca-se, entre os grãos, a que-
da em dois dos principais pro-
dutos agrícolas do estado:
soja e milho. Por sua vez, para
a colheita do algodão estima-
se novo recorde no estado
mesmo com as dificuldades
climáticas.

As áreas plantadas e co-
lhidas estão estimadas em
3,52 milhões de hectares (ha),
com recuo de 0,3% em rela-
ção à safra de 2023. Assim, o
rendimento médio esperado
(3,21 toneladas/ha) da lavou-
ra de grãos no estado da
Bahia é 6,7% aquém da safra
anterior.

O volume de soja a ser

IBGE e Conab preveem queda
na safra de grãos da Bahia

colhido pode alcançar 7,53
milhões de toneladas, o que
corresponde a uma queda de
0,4% sobre o verificado em
2023. A área plantada com a
oleaginosa no estado está
projetada em aproximada-
mente 2,0 milhões de ha.

As duas safras anuais do
milho, estimadas pelo IBGE,
podem alcançar 2,23 milhões
de toneladas, o que também
representa declínio de 27,9%
na comparação anual. Com
relação à área plantada, hou-
ve queda de 18,3% em rela-
ção à estimativa da safra an-
terior de 698 mil ha. A primeira
safra do cereal está projetada
em 1,55 milhão de toneladas,
34,0% abaixo do que foi ob-
servado em 2023. Já o prog-
nóstico para a segunda safra
é de um recuo de 8,6% em
relação à colheita anterior, to-
talizando 681 mil toneladas.

Para a lavoura do feijão,
espera-se recuo de 1,4% na
comparação com a safra de
2023, totalizando 235 mil to-
neladas. O levantamento tem
estimativa de 390 mil ha plan-
tados, 6,5% menor que a sa-
fra anterior. Estima-se que a
primeira safra da legumino-
sa (137 mil toneladas) seja
4,5% inferior à de 2023, e que
a segunda safra (98 mil tone-
ladas) tenha uma variação
positiva de 3,2%, na mesma
base de comparação.

Outro importante produto
da safra baiana, o algodão
(caroço e pluma), está com a
produção estimada em 1,75
milhão de toneladas, o que
representa aumento de 0,8%
em relação ao ano passado.


